



N°6/DIC-ENE 24 - 25



Ronda de villancicos. Grupo EntreSierras.

LA MAGIA DE LA NAVIDAD INUNDA LA SIERRA DEL RINCÓN

ASÍ SE VIVIÓ LA NAVIDAD EN NUESTROS PUEBLOS

Estas Navidades, además de las actividades que se realizaron en cada municipio, desde la Mancomunidad se ha organizado una ronda de villancicos y jotas castellanas..

¡Estuvimos presentes en todos nuestros pueblos!

Emocionante, emotiva y a la vez divertida.

La ronda se inició el sábado 21 de diciembre, en Madarcos Se rondaron las casas de los vecinos más queridos y por las calles para finalizar la fiesta en el bar.

En Prádena del Rincón, fuimos a la iglesia, a cantar villancicos a la virgen, después se rondaron las casas y los bares se llenaron de alegría. Visitantes y vecinos fueron acompañando a los músicos en la ronda.

Por la tarde, en Montejo de la Sierra, por las calles, las casas y por supuesto las residencias donde vivimos momentos muy emotivos y los mayores nos regalaron villancicos que recordaban de su infancia.

El domingo 22 de diciembre, estuvimos en Horcajuelo rondando a los vecinos, fuimos a buscarles a sus casas para cantarles y desearles Felices Fiestas, visitamos los bares para disfrutar del ambiente.

En La Hiruela las calles se llenaron de fiesta. Vecinos y visitantes se iban uniendo a la ronda por las calles, visitamos los bares y restaurantes, y algún comercio. La ronda acabó en la plaza, donde los vecinos cantaron y bailaron junto a los músicos.

Finalmente, la ronda de villancicos puso el broche final en Puebla de la Sierra, los vecinos se fueron uniendo en la posada que se llenó de música y bailes. Nos enseñaron su villancico tradicional y al salir todos juntos fuimos a cantar a los vecinos que faltaban.

Esperamos de corazón que todos hayáis disfrutado de esta ronda de la mano de EntreSierras, para nosotros fueron momentos mágicos. Muchas, muchas gracias.

BOLETÍN INFORMATIVO DE LA SIERRA DEL RINCÓN

N°6/DIC-ENE 24 - 25

MADARCOS

Estas Navidades en Madarcos han sido muy mágicas. Llenas de actividades y diversión.

Empezamos adornando nuestro pueblo. Nuestra querida vecina, Pepi Campillejos, nos donó un precioso Belén que hemos restaurado los vecinos.

Nos divertimos con unos emocionantes escapes rooms con pistas escondidas por todo el pueblo.

Un espectáculo de magia con tres artistas, los magos Daniel Algón y Magic Melo que fueron fantásticos y el mentalista Glassman que nos sorprendió leyéndonos la mente.

También disfrutamos de una chocolatada con churros, de una tarde de juegos de mesa y de una tarde de cine, en la que vimos la película de Klaus.

Además, en la Escuela de Hostelería disfrutamos de nuestro tradicional cocido y roscón de reyes el cual no podría faltar y fue un broche estupendo a estas fiestas.



HORCAJUELO DE LA SIERRA

Una mágica mañana, nuestros queridos abuelos crearon su árbol de Navidad y lo decoraron con sus adornos, pasando una mañana llena de risas.

Nuestro pueblo se iluminó gracias a la colaboración de los vecinos que decoraron sus fachadas.

Los más pequeños, en el campamento de Navidad, se sumergieron en actividades navideñas creando momentos inolvidables con amigos.

También, el pueblo se llenó de tradición y espíritu navideño en un especial taller de roscones.

Y por supuesto, los Reyes Magos pasaron por Horcajuelo y repartieron ilusión y alegría a todos nuestros vecinos.



Árbol de Navidad, hecho por los mayores, en Horcajuelo

MONTEJO DE LA SIERRA

Como desde hace más de 50 años, el pasado 21 de diciembre celebramos la tradicional comida homenaje a nuestros mayores.

Asistieron alrededor de 100 personas, compartimos momentos de alegría, su sabiduría y el recuerdo de sus vivencias.

Acompañado por la maravillosa voz de Andrea Blue, disfrutamos de una sabrosa comida gracias a la colaboración de voluntarios y trabajadores que pusieron su granito de arena para que fuera un día muy especial.

Nos lo pasamos en grande con la actuación de magia de risa de la mano del mago Alfonso V.

Sobre las 19.00h, en su colorida cabalgata, llegaron los Reyes Magos y repartieron los regalos a todos los niños en la iglesia.

Y para finalizar, en el Frontón, disfrutamos de chocolate y roscón preparado por el "Club La Chabola".



Comida de mayores en Montejo de la Sierra

BOLETÍN INFORMATIVO DE LA SIERRA DEL RINCÓN

N°6/DIC-ENE 24 - 25



Balle al Niño en Puebla de la Sien

PUEBLA DE LA SIERRA

Tuvimos el placer de tener a Alejandra Martínez, que nos impartió un taller de poesía.

Organizamos un aguinaldo solidario, los vecinos cantaron villancicos tradicionales de Puebla y todo lo recaudado ha sido donado a Cáritas Valencia para los afectados de la Dana.

En la celebración de la misa del Gallo era costumbre que los quintos, vestidos con pañuelo, escarapelas y cintas de todos los colores bailaran al niño. Con los brazos en alto, descalzos y bailando hacia atrás, mirando al niño que llevaba el sacerdote y así se daba la vuelta a la iglesia por dentro hasta volver al altar. Ahora esa tradición la han recogido las mujeres y desde hace 2 años lo bailan ellas.

La Asociación Cultural y Gastronómica Los Cañamares, ha realizado un taller de creación de escarapelas y también, por tercer año consecutivo organizó la San Silvestre de Puebla, donde participan vecinos de todas las edades. Al terminar la carrera hubo aperitivo y premios para los ganadores.

Se ha celebrado el vecino invisible y el 5 de enero, nos visitaron los Reyes Magos dando los regalos a los más pequeños y al resto de vecinos roscón y sidra.



Belén de Prádena del Rincón

PRÁDENA DEL RINCÓN

Bajo la estrella de Orión, celebramos la Navidad con los habituales talleres de centros de navidad, roscones, decoración de bolas y cajas.

Hemos disfrutado de tardes de cine, de bingo, de una magnífica cena de traje y la visita de los Reyes Magos que entregaron los regalos en la iglesia. Mención especial para el Belén de Navidad presentado y creado por nuestros mayores en la iglesia. Una tradición que se remonta a más de 50 años ya que el centeno que se utiliza para acomodar al niño Jesús se guarda cada año, con emoción y cariño, ya que ese centeno se sembraba en Prádena hace muchos años atrás. Gracias a estos recuerdos y a sus raíces este año hemos querido dedicar un capítulo especial a nuestros mayores creando un cuento de Navidad. Este cuento incluye un vivero de palabras que fue creado gracias a los testimonios recogidos por las gentes amables de este lugar.



Decoración en La Hiruela

LA HIRUELA

La celebración de la Navidad empezó con la degustación de roscón y chocolate organizada por la Asociación Cultural "Amigos de La Hiruela", y al finalizar se procedió al encendido de luces.

Trabajadores del Ayuntamiento, junto con vecinos, instalaron la decoración navideña, en la que destaca el árbol que han tejido las mujeres del pueblo, una labor minuciosa y precisa que queremos destacar y que han desarrollado a lo largo de todo el año.

Más tarde, niños y mayores, pusieron el Belén en la iglesia de San Miguel Arcángel.

Como es costumbre, los vecinos acudieron a disfrutar de las campanadas y de las uvas junto a la iglesia. El broche final lo puso el espectacular castillo de fuegos artificiales para despedir y recibir el nuevo año.

BOLETÍN INFORMATIVO DE LA SIERRA DEL RINCÓN

N°6/DIC-ENE 24 - 25



ISABEL DÍAZ AYUSO VISITA EL HAYEDO DE MONTEJO

50° ANIVERSARIO COMO SITIO NATURAL DE INTERÉS NACIONAL

El pasado 5 de noviembre nos visitó la Presidenta de la Comunidad de Madrid, Doña Isabel Díaz Ayuso con motivo del 50 aniversario del Hayedo de Montejo.

Doña Isabel, dio comienzo a su discurso agradeciendo la labor del alcalde de Montejo, D. Ismael Martín. Al Consejero de Medio Ambiente, Agricultura e Interior D. Carlos Novillo, Consejero de Cultura, Turismo y Deportes D. Mariano de Paco, a los alcaldes de los municipios de la Reserva de la Biosfera, al Viceconsejero Rafael García González, a la Directora General de Biodiversidad y gestión Forestal, al Coordinador del equipo de educación ambiental del Hayedo de Montejo, Mario Vega, a las personalidades ligadas al Hayedo por su gran trabajo para la conservación de este espacio natural, a los educadores ambientales del Hayedo de Montejo, a los

vecinos, autoridades y a los medios de comunicación presentes.

Sin olvidar a los afectados por el desastre de la dana en la Comunidad Valenciana a los que dedicó unas emotivas palabras.

Además de rendir homenaje a este paraje único, la Presidenta habló de la importancia de las políticas de gestión y conservación y animó a visitar el Hayedo, no sólo en otoño sino durante todo el año.

Dentro de las novedades anunciadas, habló de las nuevas iniciativas que se están desplegando para que el hayedo pueda conocerse también de manera virtual, de un nuevo laboratorio a modo de escuela de la naturaleza, la mejora de los accesos para personas con dificultades de movilidad, y de un nuevo plan de ordenación del monte para actualizar el inventario forestal que va a dar continuidad a los realizados en los años 1995, 2005 y 2015.

En este evento, del 50 aniversario del Hayedo de Montejo como sitio de interés nacional, también se rindió homenaje a 4 personas por su dedicación al Hayedo.

A Antonio López Lillo, a Luis Gil Sánchez, a Rafael de Frutos Brun y a Carlos Hernán de Frutos.

"Los 4 han logrado preservar este bosque, han abierto caminos que antes no existían después de conocer como nadie este terreno, su trabajo nos ha ayudado entre otras cosas, a entender, a conocer el significado de los espacios protegidos en España y en Europa, llevan décadas estudiando el hayedo de Montejo palmo a palmo, han fomentado la relación de los montejanos, que son los propietarios del hayedo, por cierto, es algo único, con este terreno divulgando las costumbres locales manteniendo su perfecto estado de conservación trasladándonos a todos el conocimiento después de tantos años y también fomentado la relación entre administraciones hasta que hoy el hayedo es el éxito que es y gracias a esto todos podemos trabajar como un solo hombre. Los 4 han desarrollado, han diseñado diferentes sendas que componen este bosque de hayas y robles centenarios que recorre el río Jarama con sus miradores desde los que se pueden contemplar paisajes impresionantes. "

BOLETÍN INFORMATIVO DE LA SIERRA DEL RINCÓN

N°6/DIC-ENE 24 - 25



De izq a dcha: Antonio López Lillo, Luis Gil Sánchez, Isabel Díaz Ayudo, Rafael de Frutos Brun y Carlos Hernán Frutos

Queremos aprovechar la oportunidad para conocer un poco mejor a las 4 personas a las que se ha rendido homenaje en este acto.

Los pioneros en la conservación y protección del Hayedo de Montejo, responsables de lo que es hoy en día gracias a su trabajo y a su amor por la naturaleza.

LUIS ALFONSO GIL SÁNCHEZ

Luis Alfonso Gil Sánchez es un destacado científico especializado en la investigación y conservación de los bosques. Licenciado en Ciencias Biológicas e Ingeniero de Montes por la Universidad Politécnica de Madrid donde logró el Doctorado y ha sido profesor desde 1981, y catedrático en 2002. Miembro de la Real Academia de Ingeniería de España, de la que fue su Secretario General. Ha realizado importantes contribuciones en genética forestal, incluyendo la identificación de olmos resistentes a la grafiosis y la investigación sobre la diversidad genética de pinares y alcornocales en España. Además, dirigió un programa de repoblación forestal en Etiopía, lo que le valió el premio UPM en 2013 a la Cooperación Internacional en Investigación para el Desarrollo. Su trabajo en el Hayedo de Montejo ha sido fundamental para su gestión y conservación, contribuyendo a su reconocimiento como Reserva de la Biosfera y parte del Patrimonio Natural de la Humanidad de la UNESCO.

ANTONIO LÓPEZ LILLO

Antonio López Lillo es una figura fundamental en la conservación de la naturaleza en España, conocido por su pasión por los bosques y espacios naturales. Se doctoró en la Escuela Técnica Superior de Ingenieros de Montes de la Universidad Politécnica de Madrid, donde fue profesor de botánica durante 21 años.

Combinó su labor docente con roles administrativos, como Jefe de Servicio Forestal y Subdirector General de Protección de la Naturaleza del ICONA.

Fue clave en la creación de un sistema de visitas quiadas al Hayedo de Montejo y puso en marcha el convenio de colaboración entre la administración madrileña y la Fundación de la Universidad Politécnica de Madrid, para llevar a cabo labores de investigación en el Hayedo, actividad que se mantiene hoy en día liderada por Luis Gil Sánchez. También dirigió el Servicio de Educación Ambiental, organizando una red de centros de educación ambiental en la Comunidad de Madrid del que forma parte el programa en el Hayedo. Su liderazgo en instituciones profesionales, como la Federación Europarc-España, y su reconocimiento internacional, incluyendo la medalla Alfred Toepfer, destacan su impacto en la conservación y el desarrollo sostenible. Su enfoque integral, que une gestión científica, educación ambiental y participación ciudadana, ha mejorado la protección y el conocimiento de numerosos espacios naturales en España.

ANNA TATAY, TÉCNICO DE TURISMO

BOLETÍN INFORMATIVO DE LA SIERRA DEL RINCÓN

N°6/DIC-ENE 24 - 25

RAFAEL DE FRUTOS BRUN

Rafael es un hombre profundamente arraigado en su pueblo natal, Montejo. Su vida ha estado marcada por una estrecha relación con la naturaleza.

Trabajó en la repoblación forestal de las sierras de Montejo, abriendo agujeros en el suelo con un pico y una azada. Posteriormente, la experiencia de fabricar y vender carbón lo acercó aún más a los bosques y a las tradiciones locales.

También, como conductor profesional, sus viajes por las carreteras de España le permitieron conocer diferentes lugares.

Pero Rafael no solo es un trabajador incansable, también es un poeta, escribió hermosos versos sobre su entorno, sus experiencias y la gente de su pueblo. Compuso el "Himno a la Virgen de Nazaret" al que puso música Ramón Gil González que se ha convertido en parte de la identidad cultural de Montejo.

Se involucró en la restauración de la Ermita de Nazaret y en plantar más de 40 árboles frutales en las aceras de la calle de la Casa del Agua de Montejo. Rafael se convirtió en una persona muy querida, es considerado el cronista del bosque y de la tierra de Montejo. Su amor por la naturaleza y su compromiso con la comunidad es inspirador.

CARLOS HERNÁN DE FRUTOS

Carlos Hernán de Frutos, fue alcalde de Montejo de la Sierra desde 1979. Durante cinco legislaturas, veinte años, su mandato se caracterizó por un enfoque integral en el desarrollo local, la conservación y protección del entorno natural y el bienestar de los vecinos.

Impulsó la construcción de importantes infraestructuras que han mejorado la calidad de vida de los vecinos. La residencia de mayores, un área comercial, instalaciones deportivas, piscina, el polígono artesanal, el polígono agropecuario, el desarrollo urbanístico del Soto, la construcción de un nuevo colegio, el nuevo ayuntamiento, el proyecto del complejo turístico de la Dehesilla y un largo etc.

En su compromiso con el medio natural que nos rodea, D. Carlos fue quien consiguió el primer Convenio con Medio Ambiente para el mantenimiento del Hayedo y los pases para su visita y junto con el Ayuntamiento de Puebla se creó en 1990 la Mancomunidad Sierra de Rincón.

Transformó una casilla de camioneros en el Centro de Recursos y de Información de la Reserva de la Biosfera Sierra del Rincón y junto con Antonio López Lillo promovió la formación de guías ambientales.



N°6/DIC-ENE 24 - 25

LA PIEDRA SECA

La recuperación del Patrimonio.



La construcción con piedra seca es una técnica tradicional que ha sido necesaria para conformar el paisaje de nuestra Sierra.

Es un arte, así reconocido por la UNESCO, que consiste en realizar construcciones, sobre todo para uso agrícola y ganadero, mediante la colocación de piedra del entorno, seleccionada cuidadosamente, sin usar mortero ni argamasa. Gracias a no utilizar mortero conseguimos una estructura más permeable y flexible. Su elaboración es el ejemplo más puro del concepto de práctica sostenible e integrada en el medio. No obstante, esta técnica requiere una gran habilidad y experiencia por parte de quien la construye para que sea duradera.

Es un proceso lento y meticuloso, sin embargo, sus beneficios son múltiples.

Además de su gran valor para la ganadería, uno de los aspectos más importantes de este tipo de construcción es su utilidad en la prevención de la erosión. Estos muros ralentizan el flujo de agua de lluvia, permitiendo que se infiltre en el suelo en lugar de escurrir superficialmente, lo que ayuda a enriquecer los suelos.

Al mismo tiempo, al existir huecos entre las piedras, crean microhábitats que favorecen biodiversidad, ofreciendo refugio a una enorme variedad de especies beneficiosas, como insectos, reptiles, anfibios, pequeñas aves y diversas plantas. Desde la Mancomunidad Sierra del Rincón, se ha recogido una iniciativa para llevar a cabo acciones relacionadas con esta técnica, y gracias a una subvención del Ministerio para la Transformación Ecológica y el Reto Demográfico, se han realizado cursos de formación dirigidos por profesorado de la Universidad Politécnica de Madrid, con el objetivo de formar profesionales que puedan dar continuidad a la restauración y construcción con este arte ancestral. Esta formación está asimismo sirviendo para reparar muros en Horcajuelo y Prádena del Rincón, así como un valioso chozo en La Hiruela. También se han ejecutado acciones en la dehesa de Montejo de la Sierra y en la sede de la piedra seca de Madarcos. Esperamos dar continuidad a estos trabajos en 2025. Agradecer desde la Mancomunidad el entusiasmo y dedicación de los participantes de los cursos, que provenientes de diferentes puntos de España, compartieron un interés común por preservar este arte. También a los innumerables organismos y voluntarios que, de forma desinteresada, han puesto su esfuerzo en sacar adelante este proyecto, en especial al equipo de la oficina técnica de la Reserva de la Biosfera de la Sierra del Rincón..



N°6/DIC-ENE 24 - 25

ÁRBOLES SINGULARES

Es difícil que cuando contemplamos un árbol sobresaliente no sintamos admiración, respeto o, como poco, cierta impresión. Los ejemplares singulares siempre han despertado destacados sentimientos entre quienes se les acercan. No en vano, han servido como hito, refugio, lugar de culto, celebración, cita, acuerdo o recuerdo.

Por lo general, pertenecer al restringido grupo de árboles singulares o monumentales de una comunidad autónoma supone, para empezar, ser un árbol. No es tan obvio, ya que los arbustos, las plantas epífitas y los renuevos o rebrotes, por más que nos parezcan sobresalientes, no pueden ser árboles singulares. Y con mayor lógica aún, deben estar vivos y tener cierta integridad en su porte, aunque muchos ejemplares provengan de antiguos e intensos trasmoches o hayan sufrido las inclemencias de su entorno.

Se suelen incluir los ejemplares de especies autóctonas, aunque entre los que habitan jardines hay excepciones. Pero es difícil incluir los que se catalogan como especie exótica invasora. Muchas comunidades autónomas inscriben y protegen como monumentales o singulares árboles individualmente, aunque comienza a extenderse la necesidad de hacerlo con los grupos o arboledas, por más que puedan acogerse a otras figuras de protección, en este caso como espacios.

Un árbol singular lo es en atención a sus propias características: belleza, dimensiones, porte, longevidad, escasez, interés cultural, histórico o científico, fenología... O por las de su emplazamiento, para el que resulte excepcional.

En la Reserva de la Biosfera de la Sierra del Rincón hay 23 árboles incluidos en el Catálogo Regional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres y de Árboles Singulares:



Haya de la Roca. Fotografía de Andrés Bermejo García

3 en La Hiruela, 13 en Montejo de la Sierra y 7 en Puebla de la Sierra. En muchos casos pertenecen a los bosques primitivos de la Sierra como los tejos, los pinos silvestres, los rebollos, los robles o las hayas. En otras ocasiones se trata de los representantes más destacados de las variedades conseguidas por la fruticultura local: perales, castaños y cerezos. Pero siempre hay que considerar que su estatus legal les confiere una importante protección. Acercarnos imponentes seres vivos ha de hacerse con respeto y precaución, guardando las distancias. No en vano, cada vez son más las amenazas que se ciernen sobre sus, por lo general, dilatadas vidas.

Si te ha gustado este artículo y te apetece leer más puedes visitar el Blog del CEA Hayedo de Montejo en la Reserva de la Biosfera de la Sierra del Rincón. https://reservadelabiosferasierradelrincon.wordpress.com/

N°6/DIC-ENE 24 - 25

ECOTURISMO ACCESIBLE E INCLUSIVO EN LA RBSR

Un compromiso con la Sostenibilidad.

La Reserva de la Biosfera Sierra del Rincón (RBSR) reafirma su compromiso con un turismo sostenible, haciendo de la accesibilidad universal un motor para el desarrollo local y bienestar de todas las personas. El 7 de noviembre, con motivo del Día Internacional de las Reservas de la Biosfera, el municipio de Horcajuelo de la Sierra acogió una jornada dedicada a explorar los retos y avances del ecoturismo accesible en la región.

Horcajuelo como escenario de inclusión

Se llevó a cabo un recorrido participativo que permitió evaluar las condiciones de accesibilidad del entorno urbano y cultural del municipio. Una de las paradas clave fue "La Fragua", un recurso emblemático que, aunque representativo del patrimonio local y con elementos sensoriales como la audiodescripción del herrero, enfrenta importantes barreras de accesibilidad física. Los participantes utilizaron fichas adaptadas para diagnosticar obstáculos y proponer mejoras, como la instalación de rampas, barandillas e iluminación adecuada.

El evento también destacó la importancia de la comunicación accesible, un tema central en las intervenciones de De Raíz y la Asociación APAFAM. Ambas organizaciones subrayaron la necesidad de materiales informativos más claros y adaptados, desde folletos con códigos QR funcionales hasta señalética universalmente comprensible.



Ambas organizaciones subrayaron la necesidad de materiales informativos más claros y adaptados, desde folletos con códigos QR funcionales hasta señalética universalmente comprensible.

Sabores que conectan

La jornada concluyó con una degustación sensorial de productos locales en el restaurante La Posada. Este cierre no solo celebró la riqueza gastronómica de la Sierra del Rincón, también reforzó el vínculo entre accesibilidad, sostenibilidad y cultura local.

Avanzando juntos

Este encuentro manifiesto puso de accesibilidad no solo es una infraestructura, sino también de actitudes colaboración. Las mejoras propuestas en el taller de campo, como la creación de recursos digitales accesibles y la formación de profesionales, marcan un camino hacia un ecoturismo verdaderamente inclusivo.

La RBSR continúa avanzando en la integración de principios de accesibilidad universal en sus iniciativas, demostrando que el turismo sostenible debe ser para todas las personas. Estos esfuerzos nos recuerdan que la naturaleza y el patrimonio no conocen barreras, siempre y cuando trabajemos juntos para eliminarlas.

*Si te lo perdiste, puedes ver el video de la jornada escaneando el QR:

N°6/DIC-ENE 24 - 25



CONSTRUCTOR DE LA SIERRA DEL RINCÓN

Tomás Álvarez, Vecino y enamorado de Horcajuelo nos habla de su experiencia en la construcción y de su vida en el pueblo.

¿Por qué el nombre de Frontal H3 a tu empresa?

Porque hay un paraje de Horcajuelo que se llama Frontal, H de Horcajuelo y éramos 3 socios.

¿Siempre te has dedicado a la construcción?

Si, desde los 16 años. La empresa la montamos en el año 92 pero antes trabajé con unos valencianos que había por aquí, luego con otro señor que hacía alcantarillados, y luego con una empresa de la Serna que fueron los que me enseñaron bien el oficio. Luego vine a hacer aquí una obra para el Ayuntamiento, el edificio del Museo Vargas. Se hizo con gente del pueblo que estaba parada y el arquitecto que montaba la obra me dijo que si me quería ir con él y estuve 5 años. Hicimos la plaza, muchas viviendas, la de los curas.

¿Te gusta?

Si, si me ha gustado mucho mi oficio.

¿Qué es lo que más te gusta?

La madera, me ha gustado trabajar la madera.

¿Qué construcciones has hecho?

Pues aquí lo que más hacemos es construcción tradicional. Piedra y madera.

En Prádena, Horcajo, Madarcos, Bocigano, Puebla... La Posada y el ayuntamiento de Serrada.

En Horcajuelo, calles, la restauración del ayuntamiento, los alojamientos de El Bulin, el Museo Vargas, la clínica, la casa de mayores, la cubierta de la iglesia, mis alojamientos rurales, el Molino del Tío Cecilio que es una casa impresionante en madera, la Fragua también la he hecho yo, hicimos todo lo de dentro y una vivienda arriba. El edificio antiguo estaba muy mal. Y la casa que pega adelante, ahí es donde nací yo.

La sede de la asociación de pediatría en Madrid, un hotel de 30 habitaciones en Tres Cantos.

Y hay más, ¡muchas!

¿qué es diferente a cómo se construye en otras partes?

En las ventanas antes se ponía madera, pero ahora se pone aluminio o pvc. Madera se pone muy poca porque lleva mucho mantenimiento.

Los recercados de las ventanas o de puertas, es típico de aquí y los aleros de canecillo que suelen ser de madera, aunque ahora también se ponen de hormigón prefabricado que dan el pego.

¿La madera es de aquí?

No, pero nosotros hemos reutilizado mucho de lo viejo, cuando es roble, y si la gente quería pues le hacíamos el canecillo de madera y algunas vigas también. Se ha puesto estructura de madera. Pero ahora los arquitectos no quieren, son cobardes, no se arriesgan, ahora quieren una madera que es pino laminado, vale más cara pero tiene ficha de características y de cálculos sobre pesos específicos. Entonces por eso ponen laminado, para ellos curarse en salud.

Y la piedra la sacábamos de una cantera que había aquí, que ya no dejan.

¿Cuántas casas has podido construir aquí en la Sierra?

Pues unas 120-130. Eso con Frontal, desde el 92. Sin contar lo que había hecho antes... Otras 100.

Entrevistas

BOLETÍN INFORMATIVO DE LA SIERRA DEL RINCÓN

N°6/DIC-ENE 24 - 25

¿Todos los vecinos del Rincón deben de vivir en una casa hecha por ti?

¡No, no! (Risas) Pero entre reformas, cubiertas, eso sí, ¡hay muchas!

¿Cuál es la que más te ha gustado?

¡Es que son muchas! El museo Vargas era de los más bonitos.

¿Y la más difícil?

Pues seguramente el Museo Vargas también porque es de cerchas de madera de 10 metros, la cubierta es complicada y no lleva pilares. Estuvimos un año y medio, llevó mucho trabajo. Pero de la que me siento más orgullos es de la mía.

¿Vives aquí?

Si, siempre he vivido aquí. A mí me encanta. No viviría nunca en Madrid.

Tu casa, ¿Te las has hecho tu?

Si. Las que tengo me las he hecho yo a sábados y domingos. Me la hice con 23 años, la mía, la de mis suegros y dos casas rurales.

Me he hecho la piedra, el yeso, los tabiques, me he hecho yo todo. Estuve casi 9 años.

La piedra la he puesto yo toda, las he bajado de un corral que tenía mi abuelo donde guardaba las ovejas. Igual lleva 30.000 piezas.

La chimenea también, labré la piedra, era una piedra grandísima.

¿Cómo se llaman tus casas rurales?

Corral de Concejo, porque se llamaba así la zona, allí al lado estaba el corral del ayuntamiento y se metían los animales que venían de otros pueblos, se encerraban allí, hasta que venían a recogerlos.

Y el Pajar de Leonor, por mi madre.

¿Tus padres eran de aquí?

Si, y mis abuelos y mis bisabuelos que sepa.

Mi padre se dedicaba al ganado y a sembrar lo poco que se sembraba, cebada, patatas.

¿Piensas quedarte cuando te jubiles?

Si, sí. Yo pienso vivir aquí siempre. Me gusta también salir por ahí de viaje, pero no me gusta ir a ciudades grandes, me gusta el pueblo.

¿Qué vas a hacer con la empresa cuando te jubiles?

La empresa se acaba, porque hay dos socios más pero no quieren continuar. Tendremos que cerrar en un año y algo. Da pena pero yo no quiero seguir ya, estoy cansado es mucho papel, mucha burocracia, muchos problemas.

Son empresas que son pequeñitas y los trabajos son muy laboriosos. Hacer una casa de piedra y madera te lleva el doble de tiempo que en ladrillo. Son más bonitas, sí, pero no está pagado.

¿Qué consejo le darías a alguien que quiere empezar en el mundo de la construcción?

Uy. Hombre trabajo va a haber mucho y ganar dinero, si tiene ganas de trabajar, también.

Lo que pasa es que muy sacrificado y muy duro. Que a los 55 años estás hecho polvo de las rodillas y de todos los sitios. Es muy duro y al aire libre, es duro. Va a haber mucho trabajo y se va a ganar dinero.

¿Cómo fue tu infancia aquí?

Éramos 12 o 14 niños de distintas edades, yo era de los pequeños y nos dedicábamos a hacer picardías (risas), jugar al fútbol, a entrar a los huertos y comerte las fresas, a beberle el vino al cura (risas). Menos estudiar, lo que fuera.

Ya de jóvenes íbamos a Buitrago, a la discoteca los fines de semana y sino a jugar a las cartas al bar. Tampoco íbamos a Madrid de fiesta, a mí no me ha gustado nunca y Ya en verano íbamos a las fiestas en todos los pueblos. A Montejo, Prádena y Horcajo, andando con 14 o 15 años.

Más mayores para ir a Buitrago, te buscabas la vida y te bajaba alguno en el coche. Y ya luego, cuando tenías coche no te perdías una.

¿Cómo crees que ha cambiado la vida aquí?

Hay más comodidades, hay más servicios y gente. Ahora vive aquí más gente que en los años 80.

El pueblo, un montón de vida tampoco tiene. En el verano si y los fines de semana.

¿Qué te ha enseñado la vida en un pueblo pequeño?

Una de las cosas, a respetar a la gente, respetar a los mayores, porque aquí a los mayores se les respetaba mucho. Aquí se vive en comunidad, te tiene que qustar.

¿Algo más que quieras compartir, Tomás?

Que vengan jóvenes a los pueblos y así nos animamos todos.

Que den más puestos de trabajo y que venga la gente que quiera trabajar. Que trabajo hay.

Información y Agenda

BOLETÍN INFORMATIVO DE LA SIERRA DEL RINCÓN

N°6/DIC-ENE 24 - 25

SUBVENCIÓN PARA LA REHABILITACIÓN DE VIVIENDAS

APERTURA DE PLAZO DE CONVOCATORIA ENERO 2025

La Mancomunidad Sierra del Rincón en colaboración con el Ministerio de Vivienda y Agenda Urbana, y la Comunidad de Madrid lanza la convocatoria para la subvención de obras de mejora y rehabilitación de edificios en el entorno residencial de rehabilitación programada (ERRP) Sierra Norte - Fase I





ESCANEA ESTE CÓDIGO QR Y CONSULTA TODO NUESTRO PROGRAMA DE ACTIVIDADES

mancomunidad sierradelrincon.org

Info RincON

Mancomunidad de la Sierra del Rincón 680 631 334

infosierradelrincon@gmail.com turismosierradelrincon@gmail.com C/ Iglesia 14, 28191 Prádena del Rincón, Madrid